
アンケート結果 

令和 5年度福岡ブロック社会教育研修会のアンケート結果については以下のとおりです。 

 

1 期  日 令和 5年 10月 13日（金） 

2 出 席 者 福岡ブロック管内の各市町村社会教育委員等 145名 

3 回答状況 回収数：85件 回収率：59％ 

 

１ 所属地区等 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

２ 研修会の内容について 

（１） 基調講演 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

意見・理由など 

・「価値や成果の共有」難しく考えていましたが、できることを少しずつ、行動することが大切だと感じた。 

・伊藤先生の資料が参考になった。 

・我が町で目指す活動とベクトルが一緒で、力をいただきました。大人が子どもに関り、将来、地域を愛し、 

根づく子どもの育成ができればと考えています。 

・持続可能な組織づくり、人づくりについて理解を深めることができました。 

・福津市の取組紹介なのか、一般的な社会教育委員のかかわりなのか分かりづらかった。前者であれば、郷 

育カレッジについて、もっと具体的に（成果、課題、これまでの流れ）述べた方がよかった。事例発表で 

いいのでは。後者であれば、様々な立場に向けての助言があったらよかった。 

・活動のやり方や考え方、大変分かりやすく参考になりました。何のために活動してよいのか分かりません 

でした。 

所属地区等 出席者数 回答数 回答率 

宗像地区 15 6 40% 

糸島地区 17 15 88% 

糟屋地区 40 30 75% 

筑紫地区 16 13 81% 

来賓・主催・一般 57 21 37% 

合計 145 85 59% 

講演   

  件数 

①大変参考になった 34 

②参考になった 50 

③あまり参考にならなかった 1 

④参考にならなかった 0 

合計 85 

①大変参考

になった

40%
②参考に

なった

59%

③あまり参考に

ならなかった

1%



・とても分かりやすかった。 

・社会教育委員が地域でどのような働き、動きができるか、どのような役割があるのかがとても分かりやす 

かったです。 

・一度聞いたことがある内容でした。 

・とても分かりやすかった。学校教育と社会教育の違いだったり、社会教育員がどの立ち位置にいるかなど、 

非常に分かりやすく、ポイントを押さえての話でよかった。 

・今、気になっていることを理論的にも話していただき今後の方向性が見えました。 

・内容がやや難しくて把握までには至りませんでした。コミュニティスクールについて大づかみすることは 

できました。組織づくり・人づくりへの道は険しいと思いました。スマホ等に関わる問題が増えているよ 

うに思います。 

・先生のお話で、自分の考えの整理が出来ました。「社教委員とは…」「各団体との関わり」など。 

・CSと他学協のこと、社会教育の課題など多くの学びがありました。 

・特定の人に限られず、チームで動く事で、継続的な活動ができる。 

・社会教育活動の概念、統計等、詳しくお教えいただきました。家庭教育との関連も知りたいと思いました。 

・語句が難しく資料が細かすぎて良く分からない。 

・とても分かりやすく、流れがあり、要点がまとまっていたので頭の中へどんどん入っていきました。ここ 

までやってきた活動の見直しと、今後への後押しとして有り難い講話でした（上手くいかなかったことも 

失敗ではない、理科（化学）的考えは大賛成です！）。 

・具体的に示していただき、分かりやすくて今後の活動にとても参考になりました。 

・社会教育における委員さんの役割を分かりやすく説明してもらった。 

・社会教育委員の基礎から話していただき、とても分かりやすかったです。 

・楽しく聞けた。 

・社会教育委員となり、その役割を含め、何をしたらよいのか、もやもやとしたものがありましたが、本日 

伊藤先生のお話を聞き、やっと分かったという気になっています。 

・内容が盛りだくさんでした。もっと内容をしぼっても良いのではないでしょうか。 

・「やらねばならない活動」ではなく、「やりたい活動」をやる。胸にささりました。取りくみや成果も変わ 

っていく気がします。そして、横とのつながり、社会教員と学校教育が活動共有して地域が活性できたら 

と願います。 

・机上の説ではなく、実際に活動されている方のお話で具体的でよかった。人、物、金の課題…。 

・体系的な説明、それから先生の実際の体験の説明をふまえての説明で分かりやすかった。 

・法的な制度変更とかが分かりやすかった。 

・人も大切だが、組織づくりが大切であり、そのために人と人をつなぐこと、やってくださいではなく一緒 

にやりませんかという同じ目線で活動していくことが重要だと思いました。 

・社会教育委員としての役割を再確認できた。自分の仕事（職場）でも役立つ部分があった。 

・内容が濃く良かった。 

・本市では組織的推進中で未整備で先が思いやられた。 

・最新の教育の動向や今後の社会教育の目指す努が理解できました。 

・大切と感じてることを再認識し、新たな学びとつなぐことができました。 

・社会教育とは何かというところから分かりやすく講演をしていただきありがとうございました。 

・私の仕事で重要視されている well-beingが教育の分野でも登場していて驚きました。学校と地域のつな 

がりが増えるといいなと思います。 

・資料もわかりやすく、メモもたくさんとりました。 



・いつも伊藤先生のお話は分かりやすく大変勉強になりました。 

・当研修会に初めて参加しましたが、社会教育についての意義や当面の課題等が理解でき視野が広がった思 

いです。プロジェクターのスクリーン画面が暗く、やや見づらい感じだったので改善出来ればと思いまし 

た。 

・何度か直接お話を聞いたので！ 

・他団体でも市内では同じような取り組みをしているので。他世代間の取り組みは今やあたりまえでいかに 

継承していくかの声かけ、つまり「やりたい」。 

・地域学校協働活動推進員です。自分たちの活動に参考になる部分、自分たちの立ち位置を確認できた部分 

が多くありました。まだ、コロナ等の影響か、学校が地域の方を積極的に集めること、協力を頼むことを 

敬遠している感じがあり、やりにくさを少し感じています。来年度は、今日の講演内容も参考にしながら、 

活動を活性化させるよう学校にも呼びかけていきたいです。 

・詳しい説明で内容が良くわかりました。 

・社会教育委員の役割が少し分かりました。 

・わかりやすかったです。 

 

 

（２） パネルディスカッション 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

意見・理由など 

・大いに参考になりました。 

・各地域の活動や課題を知る機会がないので大変参考になりました。 

・テーマに無理にあわせた内容のため、各取り組みが今いち分かりづらかった。それぞれの地域の社会教育 

委員活動、ＣＳ，コミュニティ（自治会）のおおまかな取組と関係性について話があったらよかった。 

・トークフォークダンスを知れてよかった。 

・地域毎の活動を聞かせて頂き参考になった。 

・トークフォークダンスについて、実際にやれるようになりたい。 

・会場との話になって、パネラーさんにはかわいそうな形になったな～と思いました。 

・各地域の実情がわかり参考になった。福津市のトークフォークダンスが興味深い。 

・いろんな活動における人集めでの具体的な対策が分かり、自分の活動に取り入れたいと思いました。 

・トークフォークダンスはたしかに面白いなと思いました。子どもから大人まで、また人と関りを持ちたい 

人たちからしたら半強制じゃないけどムリにでも関りを持たせるようなことは良いなと思いました。 

・地域差があるなあと思う。しかし、それが、それぞれの地域の工夫なのだろうと思った。 

パネルディスカッション 
 

  件数 

①大変参考になった 22 

②参考になった 49 

③あまり参考にならなかった 6 

④参考にならなかった 0 

合計 77 

①大変参考

になった

28%

②参考に

なった

64%

③あまり参考に

ならなかった

8%



・トークフォークダンスの説明は分かりやすかったです。小学 5、6年でも十分できるということが分かり 

ました。やんちゃな子どもたちが変わったという話が為になりました。お題が大事かと思いました。 

・登壇させて頂きました。ドキドキしました。でも楽しかったです。 

・他市の状況など情報が分かりよかった。トークフォークダンスをやってみたいです。 

・社会教育活動は、人づくり、場所づくり、つながりづくりの視点を持ち、子育て世代（保護者）へも関心 

を持って頂けるように、幅広い世代のコミュニケーションが大切であるとあらためて思いました。 

・発表は参考にするのはむつかしいと感じたが会場との交流はとても参考になった。 

・「トークフォークダンス」についてかなり詳しく知ることが出来たので自分の校区での開催も検討してみ 

たいと思います。 

・特色ある各市の取組を具体的に知ることができた。（C.Sの中で学校と連携ができない老人や乳幼児等の 

支援を取り入れた活動を教えて頂けると、もっと参考になると感じました） 

・他の市町の取組を知ることができた。 

・木本さんからトークフォークダンスの生の声が聞かれてよかった。 

・太宰府市の自己紹介の内容がなかなか分かりづらかった。 

・他町の取り組み、やり方を知ることができヒントを頂きました。 

・一問一答で詳細な意見が聞けて良かった。 

・もう少し長くしてもよいと思います（パネルディスカッション）。とても具体的に取組みが分かってよか 

った。 

・人集めのむずかしさの解決のアイデアを得られた。 

・パネルディスカッションも楽しかった。特にトークフォークダンスの話を聞いて涙が出てきた。やってみ 

たら楽しそう。やれたらいいな。 

・昔から実行されていた事もかなりあり、地域でうまく形を変えて継続されていかれたのではないか。 

・トークフォークダンスの人の集め方や子どもと大人の話す課題設定（指導者）推進者が非常に大事だと思 

いました。 

・パネラーのみなさんがこたえたほうが良い。 

・他の地区の社会教育委員の方や地域学校協働活動推進員の方の活動を伺えて新鮮でした。 

・他地域の情報を直にきけるのは良かった。 

・「共感を得る」というのが keywordだと思いました。 

・多様性と工夫に感心。 

・トークフォークダンスの取り組みが参考になった。 

・各地域の活動が大変輝かしいものである。大変参考になりました。 

・それぞれの行政の取り組み、支援が重要かなと。一団体では活動することは難しい。 

・他地域の取り組みが参考になった。 

・地域の特性を活かした多彩な社会教育があっていることを知ることができた。 

・福津市だけでなく他の地域での取り組みについても勉強させていただくことができて参考になりました。 

・各地域のすてきな事例を聞いて自分の地域でも参考になるなと思いました。 

・宗像市のやり方で参考になるところがあった。 

・あらためて情報共有と対話の大切さを感じました。トークフォークダンスの話、良かったです。 

・近郊の市町の社会教育関係の方々が取り組んでおられるテーマが理解出来、視野が広がりました。 

・他の地区の話はあまり参考にならなかった。 

・他市の地域学校協働活動について聞けて参考になりました。トークフォークダンスのお話もよかったで 

す。試してみたいと思いました。ありがとうございました。 



・現場の声が聞けて、大変参考になりました。 

・宗像の木村さんの話が興味深く聞けました。 

・会場からの木本先生のお話大変良かった。 

・社会教育活動に参加するヒントをいただいたような気がしました。 

 

 

（３） 今後の研修の希望 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

意見・理由など 

・人々の変化をどうとらえるか。 

・トークフォークダンスを期待します。 

・他の地域の方々と話してどんな事をされるか知りたい。 

・いろんなところの意見がくわしく聞ける。 

・船頭の力量で良くも成る。 

・ファミリーテーターの役割などワークショップを通じて学びたいです。 

・各地域の取り組み、課題を交流出来る場があると良いと思います。 

・トークフォークダンスの時間があっても良いかも。 

・折角これだけ多くの人が集うので、講演内容を受けてのグループ協議やワークショップで他地域との交流 

ができると嬉しいです。 

・参加型の研修があると直接各委員の方のご意見を知ることが出来る。 

・いろいろなやり方を知ることができる。 

・体系的にわかり易く話をしていただけるから。 

・実際に他の地区の方と会話ができるので 

・他地区の実施しているものを実際に体験できると楽しいかと思います。今日話題にあがっていたトークフ 

ォークダンスなど。 

・楽しく、わかりやすく。新たな発見したい。 

 

 

 

 

 

研修希望 
 

  件数 

➀シンポジウム 11 

②パネル討論 27 

③グループ討議 9 

④ワークショップ 19 

⑤講演 25 

⑤その他 4 

合計 95 

➀シンポジウム

12%

②パネル討論

28%

③グループ討議

10%

④ワークショップ

20%

⑤講演

26%

⑤その他

4%



（４） 今後の研修日程の希望 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

意見・理由など 

・平日はスケジュールを合わせにくい。 

・土日は行事が多い為困難。 

・家族がいるので丸 1日はつらい。 

・丁度良い位の時間。 

・集中時間を考えると半日の方がよいと思う。土日は色々な行事や用事でうまっている。平日がよい。 

・子どもの学校時間帯ですと参加しやすいかなと思います。 

・平日開催は有難いが、しっかり意見を出し合ったり交流を深めるには前半、学び、後半、活動交流の一日 

開催のほうが有益かと思います。 

・平日・半日開催が委員さんは出席しやすい？ 

・距離と時間による。 

・午前中にあったら行けたのに！と友人に言われました。 

 

３ この研修を、今後どのように活かしていきたいと考えていますか？ 

・人づくり、まちづくりに。 

・トークフォークダンスをやってみたい。 

・子どもは、地域の大人が総がかりで育て、地域に根づく大人に育ってくれればと考えています。 

・地域の中学生は地域の支援を受け行事に参加している状況なので、これからは参画できる組織・人づくり 

（もちろん持続可能な！）に取り組んでいきたいと思います。トークフォークダンス、ぜひ取り入れたい 

です！！ 

・まず、そもそも社会教育委員というものがよく分からないので、これからの勉強に役立てたい。 

・自分の所属する団体にて内容を伝え、団体としての活動内容の参考にしたい。 

・地域で参考にしたい。 

・トークフォークダンスをしてみたい。 

・まずは、いただいた資料をよく読みたいと思う。より良い方向に導く必要があり流されないようリーダー 

は努力しなければならない。トークフォークダンスは介護予防にも役立ちますよ。 

・まずは、社教会議で共有して今後につなげたいです。 

・地域での活動や、社会教育委員の会議で共有していきたいです。 

日程の希望   

  件数 

①平日・一日開催 4 

②平日・半日開催 54 

③土日・一日開催 15 

④土日・半日開催 0 

合計 73 

①平日・一日開催

5%

②平日・半日開

催

74%

③土日・一日開

催

21%



・子ども、人を育てる基本は、家庭教育であると思っております。家庭、学校、地域の連携である「コミュ 

ニティスクールと地域学校協働活動」につきまして、今有る地域の活動行事（コミュニティまつり、ラジ 

オ体操等）を PTA等で生かして、参加、お手伝い等、今後も家族皆で関わって参りたいと思います。 

・常に「やりたいこと」を考え、それをどう地域のニーズに合わせていくかで戦略を立てているので、今日 

教えて頂いたことをベースに来年度の企画に着手します。活動継続のために「人づくり」に関して、もっ 

と力を入れていきたいと思います。 

・市の社会教育委員の会で他の委員に伝えていきたい。 

・もっと多くの市民に訴えたい。 

・講話での福津市の取り組みを参考にしてみたいです。 

・社会教育委員の定例会で今回の研修で学んだことを紹介し、実践につなげて行きたいと思います。 

・CSに取り入れたい。 

・自市の社会教育委員の会での報告。 

・活動のよさは何なのか、何を目指すのかを考え行動する。 

・東風校区は分離合併校であり、７行政区の調整に時間がかかっていた地区です。現在１８年経過し多少落 

ち着いてきたところですが、現行は住宅が急激に増加中であり新入の方の方が数倍多いのでコミュニテ 

ィーの維持が難しいので対応を考えたい。 

・まずは自分の町の現状を知ることから始めたいと思います。 

・久しぶりに社会教育研究会に参加したので今から考えたいと思います。 

・地域の子ども達との連系を持ち組織的なつながりを～というテーマに関し我が文化協会ではどのような 

活動を推進していくかが課題となりました。 

・地域の社会活動への普及。 

・公私ともに生かしていきたい。 

・地域学校協働活動をコミュニティスクールが行うものだと思っている方も多いので、地域と学校が共同で 

伸びていくためにも、そこの違いを意識して活動していけたらと思います。 

・自分たちの地域で行っている社会教育を、他地域の事例もふまえて改善していけたらと思います！ 

・大人が変われば子どもも変わる。育ってもらいたい姿の実践を大人ができることが大切。 

・個人（ひとり）でもできる社会教育実践？その輪（地域活動）に子どもも加わることができるといいなと 

思いました。 

・自治会等地域活動の中でファンリテーションやコーディネーターの役割を生かして行きたいと思います。 

・地域住民のほとんどが地域コーディネーターの名前すら知らない方が多い。少しでも広めたい。また、津 

屋崎小や津屋崎中のコーディネーターの取り組みは素晴らしく地域間各差があるので他の地区もがんば 

ってほしい。 

・取り入れられそうな活動は取り入れていきたいです。自分は学校教育課とのつながりが強いですが社会教 

育課とも密に連携していきたいと思いました。 

・学校、地域、子どもたち、それぞれの活動に役立てたい。 

 

 

４ その他、今回の研修会についてご意見がございましたらお願いします。 

・開催時間を１４時からにしてほしい。昼食が取りづらいため。 

・「ありがとうを誰か一人に言うなら」というトークフォークダンス、とても参考になりました。 

・準備から開催までありがとうございました。 

・社会教育委員の研修としてもう少し委員活動や課題についての話があった方が良い。 



・この研修会をとても楽しみにしていました。いろいろな面で考えさせられ学ぶことができました。事務局 

の皆様、ありがとうございました。 

・長年社会教育委員をやっている方々は当然知っていたり、活動したりしてわかっていると思いますが、私 

は初めてなので全く知らないことだらけで今日の研修会はとてもよかったです。初心者の方にはよいの 

では？ 

・地域毎の活動が良くわかり良かった。 

・とても良い会でした。お疲れ様でした。 

・福津市の皆様、伊藤先生ありがとうございました 

・もう少し多くの委員の参加を望む。 

・本日は、開催、運営等有難うございました。 

・開催の準備、運営に携わった皆様、ありがとうございました！ 

・トークフォークダンスの話題、とても参考になりました。 

・資料をカラーでお願いしたい。司会の進行が良かった。 

・進行がとてもスムーズでした。お疲れ様でした。 

・会場（中ホールサイズ）が良かった。 

・福津市さん、ありがとうございました。楽しい研修会でした。 

・運営スタッフのみなさま、おつかれ様でした。 

・伊藤先生もおっしゃっていましたが、参加型の発表会になると更に実があると思いました。 

・楽しかったです。 

・スクリーンが暗くて見えづらかった。 

・前の方の席がガラガラだったので、つめて座らせるべきだった。 

・会場が少し寒かった。 

・大変、勉強になりました。ありがとうございました。 

・ありがとうございました。 

 

 


